

Los procesos participativos requieren tiempo porque llevan asociado un aprendizaje. Por lo tanto, es fundamental comprender que, para obtener avances y resultados en el trabajo de participación en salud, no sólo hacen falta herramientas adecuadas, sino que se requiere de tiempo para que los procesos generen el cambio que deseamos.



PROBLEMÁTICA TERRITORIAL	OBJETIVO ASOCIADO	ESTRATEGIA DE INTERVENCIÓN (BREVE DESCRIPCIÓN)
Poca participación de la comunidad en las actividades de participación en la salud	Ampliar base de representación y potenciar liderazgos, prácticas participativas en las organizaciones de usuarios y comunitarias en salud. Que permita incidir en mejoras en la salud de la comunidad representada.	<ul style="list-style-type: none"> a) Fortalecer el desarrollo de las mesas provinciales de participación en salud. b) Desarrollar los consejos Juveniles de salud, en los establecimientos de la red Aps . c) Fortalecer coordinación con (encargados territoriales municipales), a fin de lograr coordinación y mayor impacto en las convocatorias.

PROBLEMÁTICA TERRITORIAL	OBJETIVO ASOCIADO	ESTRATEGIA DE INTERVENCIÓN (BREVE DESCRIPCIÓN)
Recambio de los encargados de participación de la red	Reforzar en el intrasector (equipos de los establecimientos de la red de salud), la importancia del rol de la participación social en los procesos de planificación y toma de decisiones y que incorporen en ello la mirada de género	<p>a) Fortalecer el cumplimiento de los mecanismos de participación ciudadana en salud en la red.</p> <p>b) Elaboración de Plan de Participación Social por establecimiento construido con usuarios, funcionarios y equipos directivos</p> <p>c) Capacitación en metodologías participativas</p> <p>d) Plan de Capacitación para equipos directivos sobre metodología participativas aplicable a las CPP</p>

PROBLEMÁTICA TERRITORIAL	OBJETIVO ASOCIADO	ESTRATEGIA DE INTERVENCIÓN (BREVE DESCRIPCIÓN)
<p>El crecimiento poblacional elevado y las respuestas tardías del estado a sus necesidades, afectan su calidad de vida Hacinamiento, falta de espacios de recreación , saludables y Sedentarismo</p>	<p>Fortalecer el trabajo intersectorial de los consejos de salud, con entidades Gubernamentales, Municipales y del tercer sector, para realizar proyectos de intervención en los barrios, que mejore las condiciones de habitabilidad urbana. y que en ello, poder incluir la mirada de gestión del riesgo, entendida como: “Es un proceso de decisiones y acciones que acuerdan un conjunto de actores sociales, con el fin de reducir la vulnerabilidad y aumentar la capacidad de la población para decidir y planificar las actividades de preparación, prevención, mitigación y manejo de las emergencias”</p>	<ul style="list-style-type: none"> a) Realizar capacitación DOS (división de Desarrollo Social) Tarapacá, para conocimiento y Propiciar Postulación de proyectos de intervención urbana en los territorios de los establecimientos de la red. b) Desarrollar presencia de los consejos de salud, en instancias de participación del intersector. c) Consolidar la participación de los consejos de salud de los establecimientos de la red, en programas o proyectos de mejora para transformación de condiciones estructurales en sus territorios. d) Confección de Mapas de Recursos, los Consejos de Usuarios son capaces de identificar las oportunidades y recursos de acción conjunta con organizaciones de intersector en el territorio. e) Participación activa de los consejos, desarrollando encuentros provinciales y capacitación de sus integrantes en temas de salud y participación.

PROBLEMÁTICA TERRITORIAL	OBJETIVO ASOCIADO	ESTRATEGIA DE INTERVENCIÓN (BREVE DESCRIPCIÓN)
<p>Alto % de enfermedades no transmisible) en la población de usuarios de la Región de Tarapacá.</p> <p>Alto % de enfermedades transmisible VIH y TBC) en la población de la Región</p>	<p>Desarrollar competencias en los líderes comunitarios en salud, que les permita promover una conducta corresponsable de la salud, en las organizaciones que conforman los consejos de salud de la red asistencial, como también el buen uso de la red y el ejercicio de deberes y derechos ciudadanos.</p>	<ul style="list-style-type: none"> a) Realizar campañas con el intersector para favorecer la salud como propósito y no solo la recreación. b) Incluir en los consejos y las instancias de participación Intersectorial, una cultura saludable, y de género en sus propuestas. c) Realizar alianzas con el intersector para poder potenciar programas que estimulen el manejo apropiado de residuos d) Desarrollar un programa de capacitación en metodologías participativas en salud para los dirigentes sociales de los consejos de salud de la región. Actividad convenida con la Universidad Tarapacá sede Iquique. e) Favorecer la Conciencia ciudadana en cuanto a una forma de vida saludable, no solo mediante la difusión, sino en las acciones comunitarias que en los territorios se desarrollan, que incorpore el trabajo con migrantes. f) Desarrollar Estrategias Comunitarias: incorporación activa de la comunidad en el desarrollo de estrategias que contribuyan al logro de los objetivos sanitarios y resultados en salud

PROBLEMÁTICA TERRITORIAL	OBJETIVO ASOCIADO	ESTRATEGIA DE INTERVENCIÓN (BREVE DESCRIPCIÓN)
Número de camas críticas insuficiente en relación a la población regional, Faltan especialista y Horas de atención	Potenciar la participación de los consejos de usuario en las instancias de gestión de los establecimientos, para incidir en dar cumplimiento oportuno y eficaz de las necesidades de salud de la población	<p>a) Desde los consejos realizar una participación activa en los programas de inversión en la red de salud.</p> <p>b) Realizar seguimiento de acuerdos y compromisos de los planes de participación en salud, con responsables institucionales y de usuarios.</p>



El desafío hoy es desarrollar la participación en salud “Una cultura hiperconectada , pero reduccionista y homogenizada.

Una cultura que nos conduce a negar al otro, a lo distinto. Al que no es como nosotros.

La negación de la alteridad conlleva al refuerzo de la identidad.

Que no es otra cosa que el efecto de agruparse en torno a los que son idénticos.